

## Messe du dimanche 20 décembre 2020

4<sup>e</sup> dimanche de l'Avent

### Antienne d'ouverture

→ Surtout n'ayons pas peur du Seigneur : Il vient pour nous faire grâce. Au contraire, ouvrons nos cœurs pour qu'Il puisse y faire Sa demeure et nous sauver !

Cieux, faites venir le Juste comme une rosée, qu'Il descende des nuées comme une pluie bienfaisante : Que la terre s'entrouvre et donne naissance au Sauveur !

### Première lecture (2 S 7, 1-5.8b-12.14a.16)

*La royauté de David subsistera toujours devant le Seigneur*

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour avoir tout le chapitre 7 du 2<sup>e</sup> Livre des Rois

→ Bien que oint roi très vite par le prophète Samuel, David dut lutter longtemps avant de s'installer à Jérusalem comme roi d'Israël

<sup>1</sup> Le roi David habitait enfin dans sa maison.

Le Seigneur lui avait accordé la tranquillité en le délivrant de tous les ennemis qui l'entouraient.

→ Mais dans sa prière d'action de grâce au Seigneur, David réalise que Lui n'a pas de "maison" où demeurer !

<sup>2</sup> Le roi dit alors au prophète Nathan :

« Regarde ! J'habite dans une maison de cèdre, et l'arche de Dieu habite sous un abri de toile ! »

<sup>3</sup> Nathan répondit au roi : « Tout ce que tu as l'intention de faire, fais-le, car le Seigneur est avec toi. »

<sup>4</sup> Mais, cette nuit-là, la parole du Seigneur fut adressée à Nathan :

<sup>5</sup> « Va dire à mon serviteur David : Ainsi parle le Seigneur : Est-ce toi qui me bâtiras une maison pour que j'y habite ? »

→ Le Seigneur rappelle à Nathan la tente de la rencontre devenue Demeure du Seigneur, jamais complètement installée à Jérusalem

<sup>6</sup> Depuis le jour où j'ai fait monter d'Égypte les fils d'Israël et jusqu'à ce jour, je n'ai jamais habité dans une maison ; j'ai été comme un voyageur, sous la tente qui était ma demeure.

<sup>7</sup> Pendant tout le temps où j'étais comme un voyageur parmi tous les fils d'Israël, ai-je demandé à un seul des juges que j'avais institués pasteurs de mon peuple "Pourquoi ne m'avez-vous pas bâti une maison de cèdre ?"

→ La "maison" où veut habiter le Seigneur, c'est un Temple bâti en dur, et ouvert à la prière de tous

<sup>8</sup> Tu diras donc à mon serviteur David : Ainsi parle le Seigneur de l'univers :]

C'est moi qui t'ai pris au pâturage, derrière le troupeau, pour que tu sois le chef de mon peuple Israël.

<sup>9</sup> J'ai été avec toi partout où tu es allé, j'ai abattu devant toi tous tes ennemis. Je t'ai fait un nom aussi grand que celui des plus grands de la terre.

→ Si le Seigneur a fait grâce à David...

<sup>10</sup> Je fixerai en ce lieu mon peuple Israël, je l'y planterai, il s'y établira et ne tremblera plus, et les méchants ne viendront plus l'humilier, comme ils l'ont fait autrefois,

→ ...c'est à cause de Son amour pour Son peuple Israël

<sup>11</sup> depuis le jour où j'ai institué des juges pour conduire mon peuple Israël.

Oui, je t'ai accordé la tranquillité en te délivrant de tous tes ennemis. Le Seigneur t'annonce qu'Il te fera Lui-même une maison.

→ La "maison" royale, c'est la lignée du roi, son ascendance et (là surtout) sa descendance

<sup>12</sup> Quand tes jours seront accomplis et que tu reposeras auprès de tes pères, je te susciterai dans ta descendance un successeur, qui naîtra de toi, et je rendrai stable sa royauté.

[<sup>13</sup> C'est lui qui bâtira une maison pour mon Nom, et je rendrai stable pour toujours son trône royal.]

<sup>14</sup> Moi, je serai pour lui un père ; et lui sera pour moi un fils.

[S'il fait le mal, je le corrigerai avec le bâton, à la manière humaine, je le frapperai comme font les hommes.]

→ Le Seigneur sut "frapper" Son serviteur David, notamment quand il fit tuer Ourias pour prendre pour lui sa femme Bethsabée...

<sup>15</sup> Mais ma fidélité ne lui sera pas retirée, comme je l'ai retirée à Saül que j'ai écarté de devant toi.]

<sup>16</sup> Ta maison et ta royauté subsisteront toujours devant moi, ton trône sera stable pour toujours. »

→ Mais le Fils de David, Lui, c'est par les péchés des hommes qu'Il sera "frappé" !

<sup>17</sup> Toutes ces paroles, toute cette vision, Nathan les rapporta fidèlement à David.

<sup>18</sup>Le roi David vint s'asseoir en présence du Seigneur. Il dit :

« Qui suis-je donc, Seigneur, et qu'est-ce que ma maison, pour que Tu m'aies conduit jusqu'ici ?

<sup>19</sup>Mais cela ne te paraît pas encore suffisant, Seigneur,

et Tu adresses une parole à la maison de Ton serviteur pour un avenir lointain.

Est-ce là, Seigneur Dieu, la destinée de l'homme ?

→ David pressentait que la parole du Seigneur se réaliserait plusieurs siècles après lui...

<sup>20</sup>Qu'est-ce que David pourrait encore ajouter par ses paroles ? Toi, Seigneur Dieu, Tu connais Ton serviteur.

<sup>21</sup>À cause de Ta parole et selon Ton cœur, Tu as accompli toute cette grande action pour instruire Ton serviteur.

<sup>22</sup>Ainsi, Tu es grand, Seigneur Dieu. Oui, Tu es sans égal

et il n'y a pas de Dieu en dehors de Toi, d'après tout ce que nous avons entendu de nos oreilles.

<sup>23</sup>Est-il sur la terre une seule nation comme Ton peuple, comme Israël ?

Ce peuple, Dieu est allé le libérer pour qu'il devienne Son peuple, et pour lui faire un nom.

Il a accompli pour vous cette grande action. Tu as fait pour Ton pays des choses redoutables,

et Tu l'as fait à cause de Ton peuple que Tu as libéré d'Égypte, de cette nation et de ses dieux.

<sup>24</sup>Pour Toi, Tu as établi à jamais Ton peuple Israël, et Toi, Seigneur, Tu es devenu son Dieu.

<sup>25</sup>Maintenant donc, Seigneur Dieu, la parole que Tu as dite au sujet de ton serviteur et de sa maison, tiens-la pour toujours, et agis selon ce que Tu as dit.

<sup>26</sup>Que Ton Nom soit exalté pour toujours !

Que l'on dise : "Le Seigneur de l'univers est le Dieu d'Israël",

et la maison de Ton serviteur David sera stable en Ta présence.

<sup>27</sup>Oui, c'est Toi, Seigneur de l'univers, Dieu d'Israël,

qui as fait cette révélation à Ton serviteur : "Je te bâtirai une maison."

C'est pourquoi ton serviteur ose t'adresser cette prière :

<sup>28</sup>Seigneur, c'est toi qui es Dieu, Tes paroles sont vérité,

et Tu as fait cette magnifique promesse à ton serviteur.

<sup>29</sup>Daigne bénir la maison de Ton serviteur, afin qu'elle soit pour toujours en Ta présence.

Car Toi, Seigneur Dieu, Tu as parlé,

et par Ta bénédiction la maison de Ton serviteur sera bénie pour toujours. »]

→ À David la construction de la "maison de prière pour tous les peuples" ; au Seigneur, la construction de la "maison" royale de David

→ Mais le "Fils de David" sera suivi d'une multitude de "frères" qui agrandiront sans fin la "maison de David"

– Parole du Seigneur.

**Psaume** Ps 88 (89), 2-3, 4-5, 27.29

R/<sup>2a</sup>Ton amour, Seigneur, sans fin je le chante !

L'amour du Seigneur, sans fin je le chante ;

Ta fidélité, je l'annonce d'âge en âge.

Je le dis : c'est un amour bâti pour toujours ;

Ta fidélité est plus stable que les cieux.

→ Chantons-nous la louange de Son Nom pour L'annoncer autour de nous ?

« Avec mon élu, j'ai fait une alliance,

j'ai juré à David, mon serviteur :

J'établirai ta dynastie pour toujours,

je te bâtis un trône pour la suite des âges. »

« Il me dira : "Tu es mon Père,

mon Dieu, mon roc et mon salut !"

Sans fin je lui garderai mon amour,

mon alliance avec lui sera fidèle. »

→ Chacun de nous n'est-il pas appelé à faire cette même prière du Fils de David, et à entendre cette même réponse de la part du Seigneur ?

→ [La liturgie propose les 3 derniers versets de la Lettre aux Romains. On trouvera [entre crochets] les versets ajoutés pour en avoir le contexte.]

**Deuxième lecture** (Rm 16, 25-27)

*Le mystère gardé depuis toujours dans le silence est maintenant manifesté*

[<sup>16</sup> Saluez-vous les uns les autres par un baiser de paix.  
Toutes les Églises du Christ vous saluent.]

→ Le "baiser de paix", symbole de la communion fraternelle dans l'Église du Christ

→ Oui, et évitons surtout de leur ressembler !

<sup>17</sup> Je vous exhorte, frères, à faire attention à ceux qui provoquent des divisions et des scandales contrairement à l'enseignement que vous avez reçu : évitez-les !

<sup>18</sup> Car les gens de cette espèce ne sont pas au service de notre Seigneur le Christ, mais de leurs propres appétits ; par leurs bonnes paroles et leurs éloges, ils séduisent les cœurs sans malice.

<sup>19</sup> Votre obéissance est connue de tous, et je m'en réjouis pour vous ; mais je veux que vous soyez avisés en vue du bien, et sans compromission avec le mal.

<sup>20</sup> Alors, sans délai, le Dieu de la paix écrasera Satan sous vos pieds. Que la grâce de notre Seigneur Jésus soit avec vous.

→ L'obéissance du chrétien n'est pas aveugle, mais réfléchie et éclairée

<sup>21</sup> Timothée, mon compagnon de travail, vous salue, ainsi que Lucius, Jason et Sosipatros, qui sont de ma parenté.

<sup>22</sup> Moi aussi, Tertius, à qui cette lettre a été dictée, je vous salue dans le Seigneur.

<sup>23</sup> Gaïus vous salue, lui qui me donne l'hospitalité, à moi et à toute l'Église. Éraste, le trésorier de la ville, et notre frère Quartus vous saluent.]

→ Parmi ceux que Paul a amenés au Seigneur, aussi quelques-uns de sa parenté

<sup>25</sup> À Celui qui peut vous rendre forts selon mon Évangile qui proclame Jésus Christ : révélation d'un mystère gardé depuis toujours dans le silence,

<sup>26</sup> mystère maintenant manifesté au moyen des écrits prophétiques, selon l'ordre du Dieu éternel, mystère porté à la connaissance de toutes les nations pour les amener à l'obéissance de la foi,

<sup>27</sup> à Celui qui est le seul sage, Dieu, par Jésus Christ, à Lui la gloire pour les siècles. Amen.

→ Les trois versets du jour

– Parole du Seigneur.

→ Majestueuse finale en 3 versets de la longue Lettre au Romains !

**Acclamation** (Lc 1, 38)

Alléluia. Alléluia.

Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole.

Alléluia.

→ [Entre crochets] les mots ajoutés au verset 26 pour comprendre quel est ce "sixième mois"

**Évangile** (Lc 1, 26-38)

« Voici que tu vas concevoir et enfanter un fils »

<sup>26</sup> Le sixième mois [de la grossesse d'Elisabeth],

l'ange Gabriel fut envoyé par Dieu dans une ville de Galilée, appelée Nazareth,

<sup>27</sup> à une jeune fille vierge, accordée en mariage à un homme de la maison de David, appelé Joseph ; et le nom de la jeune fille était Marie.

→ Et voilà citée la "maison de David"

<sup>28</sup> L'ange entra chez elle et dit : « Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi. »

<sup>29</sup> À cette parole, elle fut toute bouleversée, et elle se demandait ce que pouvait signifier cette salutation.

<sup>30</sup> L'ange lui dit alors : « Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu.

<sup>31</sup> Voici que tu vas concevoir et enfanter un Fils ; tu Lui donneras le nom de Jésus.

<sup>32</sup> Il sera grand, il sera appelé Fils du Très-Haut ;  
le Seigneur Dieu Lui donnera le trône de David son père ;

→ Le Fils biologique de Marie, fils adoptif de Joseph, de la "maison de David", sera Roi

<sup>33</sup> Il régnera pour toujours sur la maison de Jacob, et Son règne n'aura pas de fin. »

<sup>34</sup> Marie dit à l'ange :

« Comment cela va-t-il se faire puisque je ne connais pas d'homme ? »

→ Mais le Christ Roi ne régnera pas exactement à la manière de David ni seulement sur la "maison de Jacob"

<sup>35</sup> L'ange lui répondit :

« L'Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre ;  
c'est pourquoi Celui qui va naître sera saint, Il sera appelé Fils de Dieu.

<sup>36</sup> Or voici que, dans sa vieillesse, Élisabeth, ta parente, a conçu, elle aussi, un fils  
et en est à son sixième mois, alors qu'on l'appelait la femme stérile.

<sup>37</sup> Car rien n'est impossible à Dieu. »

<sup>38</sup> Marie dit alors : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole. »  
Alors l'ange la quitta.

Alors l'ange la quitta.

– Acclamons la Parole de Dieu.

### **Homélie de la messe de 11h à Souvigny**

*Père Marminat, recteur du Sanctuaire*

Oui, sœurs et frères, quoi qu'en disent les prophètes de malheur, je peux vous l'assurer, le Seigneur viendra bien à Noël cette année, quelles que soient les circonstances ! Car la fête de Noël, c'est d'abord Dieu qui vient à nous. Mais le Seigneur dépasse nos attentes. Et, surtout, Il nous demande de Lui faire confiance en toute circonstance, surtout quand Il nous amène là où nous ne L'attendons pas.

La prière lecture nous montre David qui vient de se faire construire un beau palais, et réalise qu'il n'a pas fait de maison pour l'Arche du Seigneur. Là, sœurs et frères, attention : nous ne pouvons jamais enfermer la présence du Seigneur, Le garder pour nous, comme nous voulons ! D'ailleurs, c'est le Seigneur Lui-même qui construira une « maison » qui préparera l'avenir, qui rendra Dieu vraiment présent au monde. En attendant, ce fut le royaume de David... qui nous apparaît maintenant comme une lointaine préfiguration de Royaume que Jésus vient annoncer et inaugurer.

La deuxième lecture nous explique que le mystère du Christ, bien qu'annoncé depuis longtemps, était resté d'abord « un mystère gardé depuis toujours dans le silence », avant d'être manifesté de manière glorieuse par la vie publique de Jésus. Jésus réalise la promesse exprimée dans les récits prophétiques, mais c'est seulement après 30 ans de vie cachée qu'Il se manifeste comme le Messie annoncé. Comme s'Il voulait « tester » (vérifier) notre espérance, notre confiance, notre attention à Lui.

La promesse du Messie annoncée par les prophètes, Jésus l'élargit complètement au monde entier, mais c'est « pour les amener à l'obéissance de la foi ». Non pas pour nous soumettre à des vérités théoriques, mais pour obtenir de nous une réponse d'amour, une confiance absolue en Lui, un engagement de tout notre être à Sa suite. Marie nous montre magnifiquement le chemin : « que tout se passe selon Ta Parole » ! Oui, l'Annonciation est bien la réponse de Dieu à la prière de David [celle qu'il fait juste après l'extrait qui constitue la première lecture du jour] : Son plus grand désir, c'est d'habiter le cœur de chacun de nous. Alors, sœurs et frères, avec les grâce de fête de Noël maintenant si proche, soyons des familiers de l'Emmanuel – « Dieu avec nous », nous laissant mener par Lui, jusqu'à ce qu'Il nous emmène avec nous dans la Vie éternelle !

L'humble village qu'était alors Nazareth est à l'image de notre vie ordinaire ; et l'humilité de Marie s'exprime aussi par le fait que Marie ne demande pas du tout à être Reine des Cieux, mais seulement à être « la servante du Seigneur ». Oui, frères et sœurs, c'est le même Jésus que Marie a porté en son sein à Nazareth puis fait naître à Bethléem, qui grandit à Nazareth puis parcourut routes et villages faisant partout le bien, c'est Lui-même qui viendra dans la nuit de ce jeudi pour habiter dans nos cœurs. Noël, ce n'est pas un réveillon élaboré ou un monceau de cadeaux, c'est d'abord le Seigneur qui vient frapper à la porte de nos cœurs pour y demeurer. Mais comment l'entendrons-nous si nous commençons dès maintenant le vacarme de la fête ?

Le cadeau le plus merveilleux de Noël, nous pourrions le garder toujours avec nous, mais il faut que chacun de nous lui prépare une place dans son cœur. Et accepter le Seigneur, ce n'est pas pour le garder pour nous tout seuls, c'est pour l'offrir au monde ! Sœurs et frères, croire en Dieu, c'est la chance de notre vie [car nous allons pouvoir recevoir ce cadeau du Seigneur venant en nous] ! Comme dit Saint Paul [dans une autre Lettre que celle d'aujourd'hui] : Je vis, mais ce n'est plus moi, c'est le Christ qui vit en moi [Gal 2,20].

Vivre près de Lui, c'est une source de joie que personne ne pourra nous enlever, une joie qui conduit à notre bonheur et celui de nos frères et sœurs, Amen.

### Prière universelle

Le Pape François nous dit que Noël, c'est « la victoire de l'humilité sur l'arrogance ».  
Seigneur, nous T'en prions, mets les gouvernants vraiment au service de ceux qu'ils gouvernent !

Le Pape François nous dit que Noël, c'est « la victoire de la simplicité sur l'abondance ».  
Seigneur, aide-nous à résister aux paillettes de la consommation et à partager avec ceux qui ont moins que nous !

Le Pape François nous dit que Noël, c'est « la victoire du silence sur le vacarme ».  
Seigneur, alors que la pandémie fait tout un vacarme incessant autour de nous, apprends-nous à simplement garder les choses dans notre cœur, comme le faisait la Vierge Marie !

Le Pape François nous dit que Noël, c'est « la victoire de la prière sur "mon temps" ».  
Seigneur, aide-nous, en ce temps de confinement, à retrouver le chemin de la prière !

Le Pape François nous dit que Noël, c'est « la victoire de Dieu sur notre égo ».  
Seigneur, Toi qui pour nous sauver vas donner jusqu'à Ta propre Vie, apprends-nous à renoncer à tout égoïsme et à nous mettre au service de nos frères.

### Chant d'entrée Venez, divin Messie !

Paroles : L. Barjon, P. Roguet - Compositeur : Eugène Thomas (1841-1918) © Cæcilia

R/ Venez, divin Messie, nous rendre espoir et nous sauver !  
Vous êtes notre vie ! Venez, venez, venez !

→ Comment être sauvé  
si on n'a aucun espoir ?

1. Ô Fils de Dieu, ne tardez pas ;  
Par votre corps donnez la joie à notre monde en désarroi.  
Redites-nous encore de quel amour vous nous aimez ;  
Tant d'hommes vous ignorent : Venez, venez, venez !

À Bethléem, les cieux chantaient  
Que **le meilleur de vos bienfaits, c'était le don de votre paix.**  
Le monde la dédaigne : Partout les cœurs sont divisés !  
Qu'arrive votre règne ! Venez, venez, venez !

→ Paix intérieure ET  
paix entre nous !

Vous êtes né pour les pécheurs.  
**Que votre grâce, ô Dieu Sauveur, dissipe en nous la nuit, la peur !**  
Seigneur, que votre enfance nous fasse vivre en la clarté.  
Soyez la délivrance ! Venez, venez, venez !

→ Il nous sauve  
aussi de la peur !

### **Chant de communion Le voici, l'Agneau si doux**

R/ **Le voici l'Agneau si doux,** Le vrai pain des anges  
Du ciel Il descend pour nous : Adorons-le tous.

→ Quoi de plus doux  
qu'un agneau ?

1. **C'est un tendre Père,** C'est le Bon Pasteur,  
**Un ami sincère,** C'est notre Seigneur

→ Eh oui, Il est aussi  
"notre ami" !

2. Par toi, saint mystère, objet de ma foi,  
Je crois, je révère mon Maître et mon Roi.

3. **De mon espérance, gage précieux,**  
**Viens par Ta présence combler tous mes vœux.**

→ Comment recevoir la  
grâce sans espérance ?

4. De Ta vive flamme, feu du Saint Amour,  
Consume mon âme en cet heureux jour !

5. Mais **de ma misère, Dieu de sainteté,**  
**Que l'aveu sincère touche Ta bonté !**

→ Et comment recevoir le  
pardon sans aveu véritable ?

6. Époux de mon âme, entends mes soupirs  
Mon cœur Te réclame : remplis mes désirs !

7. Le voici : silence ! Oh **quelle faveur,**  
**Mon Jésus s'avance, Il est dans mon cœur.**

→ Ne faisons pas les blasés,  
mais remplissons notre cœur  
du désir d'être sauvés !

### **Audience du Pape François le 19 décembre 2018**

*Le Pape revient sur le sens véritable de Noël*

« Noël est la victoire de l'humilité sur l'arrogance, de la simplicité sur l'abondance, du silence sur le vacarme, de la prière sur 'mon temps', de Dieu sur mon ego ». Ce mercredi-là, lors de l'audience générale, le Pape a interrompu son cycle de catéchèses sur le Notre Père, pour évoquer le sens de la fête de la Nativité afin de mieux s'y préparer. **Il s'agit d'ouvrir son cœur aux surprises de Dieu et non de céder au « vacarme du consumérisme ».**

Les sapins, les décorations et les lumières nous rappellent que cette année encore il y aura fête. « La machine publicitaire nous invite à échanger des cadeaux nouveaux pour se faire des surprises », mais est-ce vraiment cette fête que veut Dieu, s'interroge François. Pour apporter un élément de réponse et découvrir « les goûts de Dieu », le Pape revient au premier Noël de l'histoire, plein de surprises. Qu'il s'agisse de Marie, « vierge qui sera mère », ou de Joseph, « un père d'un fils sans l'avoir généré »,

Noël a apporté dans leur vie des changements inattendus. Le Pape invite les fidèles à ouvrir, eux aussi, leurs cœurs au Seigneur.



Audience générale du mercredi 19 décembre 2018 (texte intégral)

« Préférer la voix silencieuse de Dieu aux vacarmes du consumérisme »

En ce premier Noël, c'est dans la nuit que survient «la plus grande des surprises » : « le Très-Haut est un petit bébé et la Parole de Dieu est un enfant, "incapable de parler" ». Il est accueilli non pas par les autorités ou des ambassadeurs, mais par de simples bergers qui, avertis par les anges, accourent sans attendre. Ainsi, poursuit le Pape, « Noël est la célébration de l'inédit de Dieu, ou mieux encore, d'un Dieu inédit qui renverse nos logiques et nos attentes ». Vivre Noël, c'est accueillir sur terre les surprises du ciel, se laisser bousculer par les surprenantes nouveautés de Dieu. Or « Jésus n'offre pas la tiédeur rassurante d'un feu de cheminée, mais le frisson divin qui secoue l'histoire ». Le Pape rappelle que Noël est «la revanche de l'humilité sur l'arrogance, de la simplicité sur l'abondance, du silence sur le vacarme, de la prière sur mon temps, de Dieu sur mon ego ». Célébrer Noël consiste à faire comme Jésus, descendu pour se mettre au service de ceux qui en ont besoin. C'est faire comme Marie qui se fie docilement à Dieu et faire comme Joseph qui se lève pour réaliser la volonté de Dieu qui lui parle dans le silence de la nuit. « Célébrer Noël, c'est préférer la voix silencieuse de Dieu aux vacarmes du consumérisme ».

*Trouver la lumière de Bethléem*

Malheureusement, constate François, on peut se tromper de fête et préférer à la nouveauté du Ciel la routine de la terre ! Le Pape exhorte les fidèles à ne pas faire de Noël « une fête mondaine » et à ne pas mettre de côté le « Roi de la fête ». Il les invite ainsi à se recueillir en silence devant la crèche, à veiller en priant plutôt que de se laisser entraîner sur la voie des futilités. En guise de synthèse, le Pape conclut enfin en recommandant à chacun de suivre les enseignements de Joseph qui donne de l'espace au silence ; de Marie qui a confiance en Dieu et lui dit: "Me voici" ; et de Jésus qui se fait proche de celui qui est seul, du pauvre, afin à notre tour de « trouver, à la suite des bergers, la lumière dans la pauvre grotte de Bethléem ! »

Marie Duhamel – Cité du Vatican